

EL DIARIO DE MURCIA

PERIÓDICO PARA TODOS.

ADMINISTRACION: SAN NICOLÁS 6.

PRECIO DE SUSCRICION: 4 RS. AL MES.

SAN FRANCISCO

POR DON EMILIO CASTELAR.

Nada hay más rico que la leyenda religiosa de San Francisco de Asis y nada hay más sencillo que su vida histórica. Cierta comerciante de paños y una buena mujer son sus padres. El comerciante se llama Pedro Bernardone y hace continuos viajes allende los montes de la tierra de Francia. A la vuelta de uno de estos viajes encuéntrase hermoso y esperado hijo allá por los años de 1182. La madre le había puesto ya el nombre de Juan, pero el padre, en recuerdo y en agradecimiento á la tierra de Francia donde se había enriquecido, le puso el sobrenombre de Francisco. Su educación fué algo esmerada si se atiende á la rudeza de aquel tiempo. Aprendió medianamente el francés en sus conversaciones con su padre muy dado á este idioma y tomó alguna tintura de latin eclesiástico en el mejor seminario de su pueblo. Su juventud pasó entendida en todas las pasiones y agitada por todos los placeres. Lo elegante de su apostura y lo escogido de sus maneras; la varonil belleza del rostro; la gracia y fluidez de la dicción; cierta vena poética para escribir versos; cierta dulzura para cantarlos, dábanle renombre de galante y traíanle siempre entre jácaras, fiestas, aventuras, bullicios, serenatas, amores y oraciones.

Así es que por las noches, en aquellas gozosas fiestas al verlo pasar precedido de las músicas, acompañado de los humeantes hachones dirigiendo numerosa juventud que al són de los instrumentos entonan deliciosos coros, llamábanle todos la alegría de la flor de sus campos, espejo de sus moradores. A la edad de 24 ó 25 años terrible enfermedad le recoge y le lleva á las puertas del sepulcro. Pero triunfante de esta prueba, y en la convalecencia extrañas visiones se dibujan confusamente por sus retinas caldeadas de ardentísima calentura é hiachan su razón de amores hasta entonces desconocidos, como si toda su alma se desprendiese de las terrenales ligaduras y sobrepuesta al cuerpo se recreara en contemplarse así misma y en contemplar á través de sus vidrios, como á través de claro vidrio, la imagen de sí misma. La fuerza de la costumbre, sin embargo, le llevaba á sus antiguos placeres, cual si en ellos se encerrase toda su vida y lo confundía con sus antiguos amores, cual si no pudiese sin ellos pasar por este mundo. Sentía la ciudad estrecha, la tierra árida, sus ciudades insípidas, sus amores vanos, la campiña de sí como un desierto, el cielo como un pálido crepúsculo, sus ambiciones como fantasmas, y se propuso desasirse del mundo y perderse en ideal superior de vida. Para llegar desde el torbellino y el huracán de todos los placeres á este rudo ascetismo había necesitado pasar por muchos y muy crueles tormentos. Lo que más le apenaba en tan suprema crisis era el horror que sentía hácia sí mismo, el menosprecio de todo su

ser, el remordimiento de su pasada vida, sus locos placeres, sus locas ambiciones. Aparecía deforme y monstruoso á la mirada más escudriñadora y más segura, á la mirada de su propia conciencia. Queriendo combatirle á sí mismo, se lanzaba al torrente de sus alegrías, á ver si en el ruido y en el movimiento ensordecía su interior hasta no oír esas voces de reconvencción y de angustia que le trastornaban. Pero las fiestas públicas aumentaban su tristeza, el canto le sonaba á carcajada histérica, el vino le sabía á vinagre, los manjares á hiel, la hermosura á frío esqueleto, el amor á hastío, la amistad mundana á mentira, y sobre los transportes del placer oía la salmodia de invisible entierro que llevaba á sepultar en lo pasado toda su existencia tal como hasta entonces había sido. La soledad se convirtió en su única compañera. Allí, apartado del mundo, se veía frente á frente así mismo y analizaba sus pasados afectos y argüía contra sus ambiciones como contra sus pecados. Muchas veces los amigos le asaltaban, le sacaban para arrancarlo de aquel sueño, le llevaban á las fiestas; pero él, deseoso de no desmerecer á los ojos mundanos de aquellas gentes y no revelar las interioridades del alma, pretextaba buscar un tesoro, é iba á encerrarse en oscura caverna, donde, entre ayunos, maceraciones y penitencias, se alejaba de toda su vida pasada y prometía y juraba abrazar otra vida contraria. Cuando entraba en la caverna semejaba un hombre de este mundo y cuando salía semejaba un hombre de otro mundo, como si bajase de alguna region sobrenatural, como si trajese en su retina y en su frente resplandores de lejanos cielos, como si se transparentara su recóndita alma. Había perdido toda idea del tiempo y del espacio en que estaba y tomado alas sobrenaturales y transportábase á la tarde suprema del Calvario, donde veía las tinieblas en los cielos y los terremotos en la tierra, las piedras rompiéndose de dolor y las estrellas disipándose en cenizas, la ciudad profervía iluminada por el relámpago y el pueblo deicida iluminado por la ira; fuera los esqueletos de su sepulcro y velados los ángeles en las nubes; las santas mujeres confundiendo sus sollozos con los bramidos del huracán y el discípulo amado y la Virgen Madre al pié de la cruz en cuyos brazos pendía el Hijo del Hombre sacrificado en desagravio al Eterno por rescate de todas nuestras culpas, con la cabeza caída sobre el pecho, las sienes traspasadas por espinas, goteando sangre, abierto el costado, desgarradas las manos y los piés, próximo á lanzar aquel último suspiro y aquel último gemido que llevo hasta la eternidad el eco de nuestros dolores y la sombra de nuestras acerbas tristezas en aquella última hora de la consumación de todas las profecías por el holocausto de la divina víctima y del milagro de nuestra costosa redención por el dolor y por el martirio. Y cuando había visto todo esto con los ojos y tocádolo con las manos, sus sienes se taladraban, se abría su costado, llenábase de sangrientas nubes su vista, caíasele sobre el pecho la cabeza, llagábanse sus

manos y sus piés, sentía en el alma todas las angustias como el cuerpo todos los dolores del divino mártir y salía por calles, por encrucijadas, por campos, vertiendo lágrimas, pues aunque todos los seres creados llorasen por toda una eternidad la muerte de Cristo, no llegarían al dolor que tan sublime sacrificio debe merecer á la humanidad regenerada. Y la transfiguración de Francisco es como la transfiguración de Sócrates, como la transfiguración de Cristo, como todas las grandes transfiguraciones, en el dolor y en el martirio.

El Santo corrió á su arbitrio por montes y por valles, se hincó en las alturas y se encerró en las cavernas; predicó á las aves del cielo y á los hijos del hombre; se armó contra todas las pruebas que pudieran aguardarle de estas dos ideas: de que el dolor debía tomarse como un presente del cielo y la muerte misma tenerse después de sus horrores y de sus tristezas como una perfecta visión de Dios.

Imagínese el efecto que produciría entre el vulgo ver convertido en penitente al galán, y sus cánticos en sermones, y sus cenas en ayunos, y sus brocados en sayal y sus amores fáciles en heridas profundas, y sus orgías en penitencias, y su vida ligera en muerte anticipada por el sacrificio y por el martirio. Unos se reían á hurtadillas pero otros á mandíbulas batientes y en su cara. Los mas le tenían por loco. Tirábanle los chiquillos de la calle piedras y barro; azuzaban los perros para que le mordieran; seguíanle como á un bicho raro, mofándose de él, escarneciéndole, insultándole, entre la pública algazara. Pero contra todas estas amarguras tenía el pobre solitario su incontrastable resignación.

Llevado de estas inspiraciones, fundó sobre aquel férreo mundo feudal la órden de su nombre que se alzaba en estas tres virtudes capitales: en la castidad mas pura, en la pobreza mas grande y en la obediencia mas ciega, como holocaustos ofrecidos á la pasión y á la memoria de Cristo. Y después de haber consumido su vida en la caridad; después de haber organizado su asociación compuesta de pobres y humildes; después de haber sido un ideal viviente de penitencia, á los 44 años, atormentado por todo género de enfermedades, absorto en toda suerte de éxtasis, perteniendo á este mundo por los últimos eslabones del tiempo y de la vida, y á otro mundo mejor por los llamamientos de su inquieto deseo, San Francisco entró en agonia, y al comprender que no le quedaba en este bajo mundo cosa alguna por intentar y que se iba á otra vida, aprósóse sayal y cilicio; amontonó como lecho propio de su cuerpo desgarrado frias cenizas, hincó las rodillas y plegó las manos; puso los ojos en el crucifijo; llamó a los monjes sus compañeros para que en torno suyo entonáran al són del órgano la poesía y los cánticos compuestos en las horas de místico delirio, los cuales encerraban el «Te Deum» consagrado por todas las cosas creadas desde el sol hasta la luciérnaga á su creador, y recibiendo la muerte en sus párpados como si recibiera tranquilo sueño, volóse el alma en pos de lo infinito, á la manera de una melodía religiosa, de una nube de incienso, de una amorosa plegaria, de una etérea llama.

(De su libro RECUERDOS DE ITALIA, 2.^a parte.)

NOTICIAS GENERALES.

Se ha publicado una Real órden recordando que para la contratacion de toda clase de servicios y obras públicas provinciales y municipales, cuyo coste llegue á 59,000 pesetas es indispensable la doble subasta.

Ha salido de Génova para Niza, el ex-presidente del Consejo de ministros Sr. Cánovas del Castillo.

Ayer llegó á Cartagena, el contralmirante de la armada D. Ramon Topete.

Habiéndose remitido al ministerio de la Gobernacion el drama «El alma y el cuerpo,» original de nuestro paisano Sr. Herranz, actualmente encargado de la censura de teatros, y debiendo hacerse por esta causa nombramiento especial, el sub-secretario Sr. Guerola, dando una muestra de afecto al autor, ha hecho el exámen de dicha obra, que ha sido aprobada.

Hasta la fecha han sido ya embarcados, con destino al ejército de la isla de Cuba, 4,500 hombres, y sucesivamente irán saliendo para aquella Antilla todos los reclutas que han sido sorteados con dicho objeto.

Ha sido nombrado dean de la catedral de Orihuela el que desempeña igual dignidad en la de Cuenca.

Merced á la asiduidad con que se ha trabajado en el departamento de Cartagena, en la fragata crucero «Aragon,» ha quedado esta en disposicion de ser declarada en segunda situacion.

Dice «La Correspondencia»;
«Parece que se piensa en alguna medida respecto á la introduccion de cereales. No podemos se hoy mas explícitos.»

Una señora inglesa ha sido privada de la tutela de su hija, de edad de ocho años, por causa de ateismo. Su marido, del cual vive separada, ha pedido á los tribunales que declare que una persona atea, aunque sea por otra parte la más honrada del mundo, no es digna de ejercer la tutela de sus hijos. Se ha dado la razon al esposo, y la madre atea ha sido excluida de la tutela.

En una composicion poética leo entre otros los dos versos siguientes;

pues quiero que mi indómito lenguaje
haga estallar de orgullo vuestros pechos
¡Hombre, por Dios, no quiera V. semejante atrocidad!

Su lenguaje será todo lo «indómito» que á V. le agrade y mas todavia; pero no es una bomba de dinamita para que haga estallar de orgullo nuestros pechos. A la lengua castellana ya sería otra cosa.

NOTICIAS LOCALES.

Pregunta «El Comercio»:

«Y apropósito de las obras del teatro: ¿es cierto que los trabajos del replanteo y algunos otros de albañilería se hacen bajo la inmediata inspeccion, direccion, ó cosa así, de un profano? Era preciso ver confirmada esta noticia para creerla.»

El trigo se expendió ayer en esta ciudad de 66 á 67 reales fanegas.

la impresion de las cédulas de este año son defectuosas como son casi todas las impresiones que se hacen en Madrid por mala imprenta. Ayer le dieron una ya extendida a un amigo nuestro y ni con microscópio podía leer en ella.

Mañana habrá en la Plaza de Toros una función gimnástica, acrobática, tauromáquica, por la compañía Teresa y Vermejo, y aficionados toreros.

El día 15 de Octubre próximo termina el plazo concedido para la sustitución de los capitales de Ultramar.

Después de dicho día, no les será permitido efectuar cambio alguna de situación, y quedan obligados á embarcarse inmediatamente.

Se ha mandado levantar la suspensión puesta á las obras del puerto de Aguilera.

De «El Amigo de Cartagena»:

Hace pocos dias salieron de Almería para Oran á bordo del vapor «Victoria» jornaleros que abandonan nuestra patria para buscar trabajo en la vecina costa de Africa.

Continuamente un sin número acuden á las costas de la provincia, con el mismo objeto.»

Los festejos que se tributarán á Maria Santísima del Rosario en la capilla de este nombre, que se halla situada en la calle del Rosario, son: el Sábado al toque de Alborada por la noche habrá música. El domingo, concluida la función de iglesia en la capilla, se repartirá la tradicional limosna á los pobres con asistencia de música y por la noche de este mismo dia habrá música é iluminacion.

De el «Diario» de Cartagena:

En la mañana de hoy, han sido hallados por los trabajadores que se ocupaban en la limpieza de la alfombra del muelle, 19 troqueles para hacer monedas de oro, los cuales han sido entregados al subprefecto, por el encargado de dichos trabajos don Sanchez Pedreño.»

Ayer, dia designado para reponer la totalidad de la acequia de la Puxmarina á su anterior estado, no pudo llevarse á efecto la operacion por no haber concurrido al punto todos los interesados. Parece que so-

lo acudieron los comisionados del Ayuntamiento y regantes de Orihuela.

Dice un apreciable colega local que si hubiera lápidas de baldon, como las hay de honor, debía escribirse el nombre del Sr. Alcalde de Pliego en una muy grande de las primeras por lo mal que se comporta con el maestro de escuela, á quien ni le paga, ni le da casa hace muchísimo tiempo. El mismo honor parece que pide para el Ayuntamiento de Mula.

La inauguracion del curso académico de 1879-80 en el instituto provincial de segunda enseñanza de esta ciudad ha sido este año un acto solemne, como debe serlo y como hemos pedido varios años que fuera. La memoria oficial, redactada por el profesor y secretario de dicho establecimiento Sr. D. Santiago Orts es un documento notable y lleno de numerosos datos que prueban el estado floreciente del instituto. Al ocuparnos de este asunto estamos en el deber de dar las mas sinceras gracias á nuestro amigo el dicho secretario por las frases galantes que en dicho oficial documento dedica al director del DIARIO DE MURCIA.

Mañana hay función en Espinardo al Santo Cristo del Calvario. Asistirá la música del Sr. Raya y parece que se dará una limosna á los pobres.

En Madrid ha subido dos cuartos el precio del pan. Aqui hace muy pocos dias que ha bajado un ochavo. Y al mismo tiempo diariamente leemos en los periódicos que viene hacia las costas de España «la mar» de barcos cargados de trigo.

Anteayer riñeron en el camino de Aljezares, segun hemos oido, dos hermanos contra otros dos hermanos, primos hermanos todos ellos; resultando dos heridos, de alguna gravedad, uno con un tiro en una pierna.

De la feria de Lorca dicen á «La Paz» lo que sigue:

«La feria tampoco ofrece nada notable; unas cuantas tiendas que no venden, gente que no compra, dos filas de faroles que no alumbran y una música que algunas noches toca lo que sabe por mas que los oyentes no sepamos lo que toca.»

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTO DE HOY.—San Francisco de Asís fr., y San Petronio ob.

VELA Y ALUMBRADO.—Está hoy en las iglesias de Capuchinas y San Bartolomé.

En la primera por

D. FRANCISCO MONTEJANO Y D.^a JULIANA CASANOVA.

misas de hora.

Y en la segunda por

D. FRANCISCO NOLLA,

misas de media en media hora.

CULTOS.—La comunidad de religiosas de Sta. Verónicas de esta ciudad, consagra á su seráfico Padre y patriarca S. Francisco de Asís, en su propia iglesia, un solemne novenario que concluye hoy á las 5 de su tarde y será la funcion á las 9 de su mañana, predicando D. José Caparrós Lopez, y por la tarde D. Ginés Ferao.

—Concluye hoy 4 el solemne novenario, que la comunidad de religiosas Capuchinas de la exaltacion del Santísimo Sacramento de esta ciudad, en union de algunos devotos, consagran á su excelso y amado padre, patriarca y fundador el seráfico San Francisco de Asís. Será la funcion á las 9 de su mañana, siendo orador D. Joaquín Ayuste y Ramirez, y por la tarde á las 4 D. Antonio Cánovas. Todo con asistencia de música.

—A San Francisco de Asís, consagran un devoto novenario y funcion solemne sus amantes hijas las religiosas terciarias de Sta. Isabel de Hungría, en union de la venerable orden tercera de penitencia, en su propia iglesia, el cual se celebra por las tardes á las 4 y 1/2.

El día 4 de Octubre, festividad del seráfico patriarca, á las 9 de su mañana tendrá lugar la misa solemne, predicando el Reverendo padre Fr. Francisco Manuel Malo, y por la tarde á las 4 predicará un presbítero terciario.

—Hoy dá principio el devoto novenario que á la excelsa y purísima reina de los cielos y madre tierna de los hombres bajo el glorioso, bendito é histórico título del Pilar consagra y ofrece en testimonio en su sincero amor la comunidad de religiosas justinianas de Madre de Dios de esta ciudad, todos los días á las 5 y media de su tarde.

COASAS VÁRIAS.**CANTARES.**

Regimiento de Saboya
que solo te vas quedando!
A unos les dan la licencia
y otros se la van tomando.

En la plaza se oyen tiros;
en la plaza se ha de entrar;
pena de la vida tiene
aquel que se vuelva atrás.

Si Dios me saca con bien
del servicio militar,
haré cuenta que me he muerto
y he vuelto á resucitar.

LAS AZUCENAS.

Esmaltan en el tiempo de mi Santo
las primeras verbenas;
Y tu que sabes que te quiero tanto

Buscas las azucenas!
De su perfume el virginal tesoro
En limpio cáliz breve,
Guardan entre los pétalos de oro
Y el ampo de la nieve:
Desde que en tu balcon sueñan amores
Desde que tú las riegas,
Desde que las prefieres á otras flores
Y á cuidarlas te entregas,
Antes que alegre en tu balcon sonría
El alba entre sonrojos,
Ya están sobre esas flores, alma mia,
Mis desvelados ojos!
Y en mi insomnio febril, en mi deseo,
En dichas como en penas,
Todo á mi alrededor, todo lo veo
Vestido de azucenas!!!

ATONIO F. GRILLO.

Solucion á la charada anterior.

GUAR-DA-PIES.

No hace nadie «prima» «dos»
si está su boca cerrada;
si «tres» «dos» tu capa tienes
empieza ya á repararla,
y el «todo» es cosa muy frágil,
y algunos creen que tiene alma.

ANUNCIOS.

VENTA.—En la casa de préstamos plaza de Esparto, núm. 7, se vende una hornilla de grandes dimensiones.

Tambien se venden los efectos cumplidos, procedentes de empeños.

Y se compran papeletas de empeño procedentes del Monte Pío.

ROBUSTIANO DELGADO, profesor de dentista. Pone toda clase de dientes, desde uno hasta dentadura completa, y hace todas las operaciones concernientes á su profesion.

Ofrece al público su gabinete, situado en esta ciudad, Plaza de Santa Isabel, número 14.

Horas de consulta, diariamente, de ocho de mañana á seis de la tarde.

MUEBLES DE LUJO de José María Calzadas, calle de la Sociedad, núm. 12

AMA DE CRIA.—Hay una para casa de padres, primeriza, leche de un mes, edad 19 años. Darán razon en la imprenta de este periódico.

HAY COLOCACION PARA UN GUARDIA particular jurado, para la hacienda de la finca de Mesas en Cañada Hermosa. Conviene ser de primeras letras, haya servido en el ejército y entendido y apto para los trabajos del campo: sueldo será convencional y conforme á sus merecimientos. En la portería del Sr. Elgueta darán razon.

MUY BARATA.—Se vende una mesa-pared, nueva, de pino colorado, en esta redaccion darán razon.

Imp. de EL DIARIO DE MURCIA, San Nicolás, 6